

#### TERMINO DE FUNCIONES

Con fecha 10 de enero regresó a Santiago, adscripto a Cancillería, el Cónsul Adjunto en Mendoza S.S. Carlos Morales luego de cumplir funciones por espacio de dos años en este Congechile.

El mismo día asumió el nuevo Cónsul Adjunto el P.S. José Miguel Menchaca, procedente de Minrel. También en los primeros días de enero inició su práctica consular en esta sede el funcionario egresado de la Academia Diplomática Alejandro Marisio.

Con fecha 8 fuí recibjdo por ministro de Gobierno de la Provincia Dr Chade a quien presenté funcionarios Sres Menchaca y Marisio, al paso que entrevista dió oportunidad para que Cónsul Morales se despidiera oficialmente del funcionario mendocino. El día 9 se ofreció en el Consulado una recepción para despedir al funcionario que terminaba su misión y presentar al nuevo Cónsul, con asistencia de Cuerpo Consular, empresarios, funcionarios de Gobierno, funcionarios integrantes del Comité de Fronteras, etc.

Hago presente a US. que durante recepción, el Cónsul peruano aprovechó - por supuesto con consentimiento nuestro - para imponer a Cónsul Sr Carlos Morales la condecoración de la Orden del Sol que el Gobierno peruano le otorgó por los tres años servidos en Congechile Tacna (la joya le había sido enviada por valija al Sr Morales).

Creo poder destacar ante US. que funcionario Sr Morales cumplió en esta sede una buena labor y al momento de partir deja una excelente imagen en los medios mendocinos (de Gobierno y privados) en que le correspondió actuar.

#### TURISMO

El flujo de nacionales argentinos hacia Chile creemos que dobla el registrado en 1985 en el mismo mes de enero (enero de 1985 mostró una recaudación total de algo mas de 23 mil dolares y esa cifra se habia sobrepasado este enero antes del día 15). Es interesante también hacer ver que se ha apreciado mucha gente de Buenos Aires, de Córdoba y otras provincias del interior, los que se han sumado al flujo natural cuyano. Mucha propaganda en la prensa y la TV mendocina, mucha oferta hotelera, etc.

Durante todo diciembre y primeros dias de enero mantuvo este Consulado abierta en el Banco de Mendoza una excelente muestra fotográfica sobre Viña del Mar, a la que se sumaba una exposición didactica con fotografías y elementos pascuenses. Posters con el Festival viñamarino fueron distribuidos y colocados destacadamente en todo el comercio céntrico de la ciudad, etc.

Creemos que así como en las playas chilenas se aprecia seguramente un elevado número de argentinos, en esta sede fronteriza se aprecia también a simple vista un esfuerzo de promoción que comenzó hace ya varios meses y que realmente satisface ver los buenos resultados que entrega.

Contribuirá a dar aún una mayor resonancia a esta temporada la imagen que de Chile traiga el elevado número de academicos y estudiantes que se matricularon en la Escuela de Temporada de la Universidad de Playa Ancha.

#### ACUERDOS DE TELEVISION

Hemos sido informados sobre el acuerdo finalmente logrado entre TVN Chile y Canal 7 Mendoza para - utilizando las facilidades antes pactadas por ENTEL Chile y ENTEL Argentina - pasarse respectivamente las imagenes del Festival de la Canción y de la Fiesta de la Vendimia.

En esta ciudad hay mucha gente que nunca viaja a Chile y lo mismo sucede en toda Argentina, personas que de nuestro país solamente reciben la

imagen que le entrega la media, siempre distorsionando al máximo para vender. La imagen que entrega al hombre medio argentino la realización de un evento como el Festival de Viña realmente por sí sola ayuda en mucho a desvirtuar la idea de verdadero campo de batalla que los diarios y otros medios viven transmitiendo sobre Chile. A este mismo fin de imagen que hable por sí sola se ha encaminado nuestro permanente interés en facilitar que radios cuyanas instalen en el verano puestos móviles en la costa chilena. Transmitirán cualquier banalidad pero básicamente transmitirán normalidad en Chile.

#### ASPECTOS POLITICOS

Enero ha sido un mes muy activo en materia de política chilena para Mendoza. En su primera quincena se inauguró oficialmente un encuentro de intelectuales y exiliados chilenos, convocado por el Instituto "Para el Nuevo Chile" (con sedes en Chile y en Europa). La reunión se ha autodenominado Quinta Escuela Internacional de Verano reunió unos 400 participantes (la gran mayoría venidos desde Chile con una veintena de dirigentes venidos de Europa y con participación de uruguayos, paraguayos y naturalmente argentinos). Desde Europa han venido figuras como Jorge Tapia, Jorge Arrate, Carlos Morales, etc.

El evento se inauguró en un recinto de Gobierno. El Centro de Congresos y Exposiciones depende de la Gobernación de Mendoza. A la inauguración concurre el Vicegobernador José Genoud (a cargo de poder ejecutivo provincial ya que el Gobernador Llaver estaba fuera de Mendoza). Concurrió el Ministro de Gobierno, el Ministro de Educación, el Subsecretario de la misma cartera y otros funcionarios menores. Como informé a US. oportunamente, el Dr Genoud incluso pronunció un discurso bastante poco atinado en que junto con procurar aclarar que las autoridades mendocinas "son respetuosas del principio que manda no interferir en la vida interna de otros países..." entró en todo tipo de consideraciones sobre lo que le dolían los sufrimientos de los pueblos privados de libertad, destacando de paso el Tratado de Paz con Chile como un paso importante para consolidar la democracia en nuestro país. Junto con la presentación que US. hizo llegar a la Cancillería en Buenos Aires, solicité audiencia con el Ministro de Gobierno, la que nunca me fué concedida (el Sr Ministro de Gobierno anda con el Grupo de los 100 visitando al Santo Padre). Por espacio de 10 días una secretaria del Consulado la reiteró todas las mañanas y las evasivas se sucedieron diariamente. He solicitado audiencia al Gobernador Llaver, quien ya se ha reintegrado a sus labores, y he sido informado que me recibirá.

A la reunión indicada, se agregó luego una reunión de mujeres del Cono Sur, también orientada a la cosa política y hasta con participación de amplia delegación cubana y al parecer con la presencia de Isabel Allende (no hemos podido saber si se trata de la escritora o de la hija del ex Presidente).

Una tercera reunión convocó la radicalismo y se hizo orientada a dar un homenaje público al dirigente Anselmo Sule por haber recibido la nacionalidad uruguaya. Lo acompañaban personeros como el ex senador Hugo Miranda, Carlos Morales y otros. Violentos epítetos de Carlos Morales para la concurrencia radical en Chile en el documento del Acuerdo Nacional marcaron un poco la tónica de este radicalismo en el exilio que se reunió en Mendoza, y se nos informa que habría ya reacciones desde Chile.

El segundo y tercer encuentro - todos ellos matizados con guitarras de Mercedes Sosa e Isabel Parra, con teatro chileno, con poesía, con exposiciones de grabados y farándulas nocturnas inofensivas - también tuvieron lugar en la misma sede gubernamental y con claro apoyo logístico del Gobierno, que además declaró por decreto huéspedes ilustres a los participantes en este gran encuentro intelectual y del exilio.

Enfrentado a la realidad de un difícil acceso al Gobierno (el Ministro Chade es muy astuto y no podía menos de imaginar la razón de que le pidiera urgentemente una audiencia) he estado conversando con empresarios muy

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES  
CONSULADO GENERAL DE CHILE  
MENDOZA

ligados al comercio con Chile, dirigentes de la Corporación de Promoción Trasandina, del Puerto Seco, etc, y les he hecho ver nuestro desconcierto frente a esta posición política del Gobierno de Mendoza, interviniendo en forma abierta en asuntos internos chilenos. El mensaje ha pasado y ha causado preocupación. Continuaremos insistiendo.

En todo caso, más allá de los aspectos citados, creo válido hacer algunos alcances a la actividad política ya comentada:

a) en la misma al parecer se habría hablado un lenguaje muy distinto de parte de los dirigentes venidos de Europa y los venidos de Chile. Se dice que habría un desencanto recíproco producto de un pensamiento diferente, mucho más inmediateista de parte del dirigente que vive en Chile.

b) la reunión habría nucleado en general gente moderada y no habría habido cabida para CHILE DEMOCRATICO, al parecer muy desprestigiado en Europa. Los dirigentes de este movimiento han asistido a todos los eventos, pero sin acceso a dirigir ni coordinar nada.

c) se afirma también que en la reunión (no se distribuyó documentación y se estaría sí preparando unas conclusiones que seguramente van a ser mucho más sustantivas que el encuentro mismo) habría habido una presencia muy baja de comunistas y que habría primado un interés de tratar de dar una idea moderada del encuentro.

CHILE DEMOCRATICO ahora procura retomar alguna iniciativa y nos han llegado informaciones en el sentido de que se encuentran a la espera de un documento que estaría preparando el MDP en Chile sobre la visita a Santiago del senador Kennedy. Se nos informa igualmente que CHILE DEMOCRATICO estaría planificando actuar en Argentina en conjunto con exiliados paraguayos. Al mismo tiempo nos llega información de que su oficina de Roma habría cerrado, que el dirigente Condesa en Baires estaría renunciado y que el movimiento pasaría por una grave crisis. Agraus cualquier confirmación de estas informaciones.

Continuaré informando a US.



Saluda atentamente a US.

*Oscar Fuentes Lazo*  
OSCAR FUENTES LAZO  
Ayudante Consejero  
Consul General de Chile

OFL/

DISTRIBUCION

1. EMBACHILE BAIRES
2. RREE SUBSEC INFO
3. RREE DICONSU INFO
4. RREE DIGEN INFO
5. RREE DIFROL INFO
6. ARCHIGRAL RREE
7. CONGECHILE MENDOZA ARCHIVO RES.